



Memoria de los trabajos de la Junta Patriótica Militar "DONATO GUERRA"

Habiéndose llevado á feliz término en lo que atañe á la Junta que tengo la honra de presidir, los trabajos emprendidos por ella con el objeto de rendir un público homenaje de admiración y respeto á la memoria del esclarecido General Donato Guerra, he creído oportuno cerrar esos trabajos condensando su historia en la presente relación, en donde podrá encontrarse el convencimiento de la espontaneidad y regocijo, con que todas las clases sociales, desde los altos funcionarios y empleados hasta los últimos ciudadanos, han contribuido con su óbolo ó con su importante contingente moral, para realizar un acto de estricta justicia: la translación de los restos de aquel caudillo á la Rotonda de los Hombres Ilustres en México, en donde descansan las cenizas de otros cien benefactores de la República.

A efecto de preparar las labores de organización, de una corporación establecida para coleccionar fondos y hacer la propaganda de mi idea, logré, sin esfuerzo alguno, gracias á las generales simpatías de que goza el General Donato Guerra, celebrar ante su tumba una manifestación de duelo, el 19 de Septiembre de 1893, décimo séptimo aniversario de su muerte, acaecida en el Rancho de Avalos, cer-

cano á esta Ciudad. Arreglado convenientemente el ornató del local y en presencia del Gobernador del Estado, de todos los funcionarios y empleados locales y de la Federación y de un gran número de ciudadanos el Licenciado Miguel Bolaños Cacho y el Señor Tito Arriola pronunciaron elocuentes discursos y el Señor Próculo F. Mesías recitó una composición en verso. Esa manifestación fué recibida con muestras de entusiasmo y el periódico "El Progreso," en su número correspondiente al 21 del mismo mes, la consigna en los siguientes términos:

"Las honras fúnebres del General Donato Guerra. Solemne conmemoración de su muerte.

Antes de ayer á las cuatro de la tarde, apoyada sobre la esquina donde se halla el Cuartel General de la Zona, y tendida sobre las calles adyacentes, dando frente al N O. se hallaba una columna militar, compuesta del 9º y 15º Batallones y dos Escuadrones del 11º Regimiento, formados en línea desplegada.

Frente al Cuartel General, grupos de Jefes y Oficiales uniformados de gala y con crespones negros en el brazo izquierdo, esperaban la llegada del C. Gobernador del Estado, para dirigirse al panteón de la Regla, donde yacen los restos del inolvidable General Donato Guerra.

A las cuatro y media se organizó una comitiva compuesta de algunos funcionarios públicos, el C. Gobernador y el Sr. Gral. Juan A. Hernández Jefe de esta Zona Militar y los Jefes y Oficiales francos de esta guarnición. En seguida, al mando del jefe de la Columna, Teniente Coronel Francisco Peinado, rompió ésta la marcha en Columna de Honor.

El panteón, ornado de coronas fúnebres y banderas tricolores se hallaba custodiado por una guardia de honor del 15º Batallón. En el interior del panteón sobre la humildísima lápida que cubre la tumba de uno de nuestros más grandes Generales, se alzó una gran tienda de lona bajo la que se colocaron coronas, banderas y trofeos militares.

Instalóse una tribuna y asientos para los asistentes oficiales á la ceremonia.

La multitud compacta del pueblo, se apiñaba á la puerta del panteón por donde algunas familias entraban.

Después que la comitiva tomó asiento al rededor de la tumba del héroe y que la multitud ansiosa invadió la Ciudad de los muertos rodeando la improvisada rotonda, comenzó la ceremonia con un discurso pronunciado por el Lic. Miguel Bolaños Cacho, Coronel Asesor de la 2ª Zona. Mucho nos conmovieron las palabras que el joven orador pronunció á nombre del Ejército; en ellas lamentó elocuentemente la pérdida de tan valiente soldado, vertiendo después frases de profunda indignación y cólera contra los autores del sangriento asesinato, á quienes flageló con sus palabras aceradas.

Terminado este elocuente discurso, una sección del 15º Batallón hizo una descarga de salva, nutrida y atronadora, rompiendo en seguida la música militar con las notas entusiastas del Himno Nacional.

En seguida el Sr. Diputado Tito Arriola, tomó la palabra y con frases sencillas pero conmovedoras, describió á grandes rasgos las principales campañas de Donato Guerra, haciendo resaltar su valor, su caballería y su talento militar.

Después de una pieza de música, subió á la tribuna nuestro Director Próculo F. Mesías, quien pronunció una poesía.

Hizo luego, otra descarga de salva, una sección del 15º y sucedió después el solemne acto de la colocación de las coronas funerarias sobre la loza de la tumba del héroe de la CIUDADELA, LA CORONILLA y PALOS PRIETOS.

El C. Gobernador, el Sr. General Hernández y los Jefes del Estado Mayor de la 2ª Zona Militar y algunas personas más, pusieron sus coronas en aquel sepulcro olvidado hacía diecisiete años.

Después, todos desfilaron ante la sencilla lápida que por primera vez sentía el peso de tanta corona, saludándola muy conmovidos, pues casi todos habían conocido al valiente General.

Así terminó esta augusta ceremonia á la memoria de un héroe olvidado.

Ahora digamos algunas palabras acerca de los espontáneos iniciadores de esta solemnidad.

El Sr. General Juan A. Hernández, valiente soldado liberal que militó muchas veces á las órdenes de Donato Guerra, conservó siempre de él, un vivo y grato recuerdo, y hoy que llegado á Chihuahua y recordando que los oficiales del 11º Regimiento habían colocado sobre los restos de aquel guerrero una lápida, se propuso iniciar y dar vida á su idea, de honrar debidamente la memoria del héroe.

Sinceramente felicitamos al Sr. Gral. Hernández por el acto de justicia y patriotismo en que ha mostrado que era digno compañero del caballeroso General Guerra.

También se extiende nuestra felicitación á la comisión que improvisó la ceremonia, compuesta de los Sres. Coronel Pablo de Haro, Lic. Miguel Bolaños Cacho y Teniente Coronel Rodolfo Palomares. Dicha comisión manifestó mucho empeño en llevar á cabo tan generoso pensamiento."

Como resultado de la ceremonia indicada, después de atenta invitación á varios de los admiradores del General Guerra, el 16 de Octubre siguiente, se instaló la Junta Patriótica Militar que lleva el nombre de tan distinguido Jefe y cuya Mesa Directiva quedó organizada con los socios fundadores siguientes: Presidente Gral. Juan A. Hernández; Vice Presidente, Coronel Miguel Ahumada; Secretario, Coronel Asesor Miguel Bolaños Cacho; Vocales propietarios: Coroneles José María Camacho y Estanislao González Porras y Teniente Coronel Angel Bouquet; Vocales suplentes: Coronel Gabriel Z. Hernández, Teniente Coronel Francisco Peinado y Mayor Miguel Urriza.

El Periódico "El Progreso" correspondiente al 8 de Noviembre de 1893, al dar cuenta al público de la instalación de la Junta se expresa en los siguientes términos:

"Con verdadero placer nos vamos á ocupar de esta respetable Junta cuyos trabajos se encaminan á erigir un monumento en el Panteón de la Regla de esta ciudad, que

perpetúe la memoria del esclarecido Gral. Donato Guerra, uno de los Jefes militares más nobles y valientes que han honrado con sus preclaros hechos al ejército mexicano.

El creador de esta Junta ha sido el Gral. Hernández, quien con una actividad y entusiasmo dignos de elogio, ha hecho laudables esfuerzos á fin de que se eleve al General Guerra un monumento digno de este noble patricio, en cuya alma se abrigaron tantas y bellas virtudes como soldado, como patriota y como particular.

Es tanto más digna de alabarse la conducta del Sr. Gral. Hernández, cuanto que al honrar á un muerto ilustre, claro es que nada puede esperar de él, ni menos de sus deudos, como no sea gratitud y cariño.

No es la primera vez que el actual Jefe de la 2ª Zona Militar, rinde homenaje á los muertos ilustres. Es bien sabido que él, de su propio peculio, costeó los gastos del monumento elevado en Guaymas al General Marcos Carrillo. Algunos han asegurado que este monumento se debe á otras personas; pero esto no es cierto, pues tenemos pruebas evidentes de que el Sr. General Hernández fué quien lo proyectó y llevó á feliz término.

El Sr. General Hernández debe estar seguro de que la bella idea de elevar un monumento al ilustre Donato Guerra, es digna de una alma noble que sabe apreciar las virtudes de quien como aquel ilustre soldado, fué la encarnación genuina del pundonor militar y en cuya vida pública no hay una sola mancha que la oscuresca.

El Sr. General Hernández, cuenta para realizar su proyecto, con la cooperación del actual Gobernador del Estado, y de otros muchos jefes del Ejército, quienes con la mejor voluntad secundan su loable pensamiento.

Con el fin de dar principio á los trabajos que tienen por objeto la erección de un monumento á la memoria del General Donato Guerra, se ha organizado una Junta que lleva el nombre de ese benemérito militar. La referida Junta tuvo su primera sesión en la casa del Sr. General Hernández. Vamos á transcribir el acta respectiva para que nuestros lectores se formen cabal idea de ella. Héla aquí: